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Procès-verbal de la réunion de la Commission des travaux publics, immeubles et 

équipements motorisés tenue au Service des travaux publics, 3501, à la Pulperie, 300 

rue Dubuc, Chicoutimi, le 30 août 2018, à 13h30. 

 

COMMISSION DES TRAVAUX PUBLICS, IMMEUBLES ET GÉNIE :  

 

Sont présents :  M. Michel Tremblay, président 
  M. Michel Potvin, conseiller 
  M. Denis Simard, directeur général adjoint 
  M. Laval Claveau, directeur Service des travaux 

publics 
  M. Luc Côté, directeur Service du génie 
  M. Steeve Séguin, directeur adjoint Service des 

travaux publics 
  M. Steeve Julien, directeur par intérim atelier 

mécanique 
  M. Jean-François Martin, chef de division voirie  
  M. Marc Bouchard, conseiller 
  M. Jean Morneau, directeur Service des 

immeubles 
  M. Raynald Simard, conseiller 
  Mme Josée Néron, mairesse 
  Mme Myriam Villeneuve, chef de division 

hygiène du milieu 
  M. Carl Dufour, conseiller 
 
Invitée :  Mme Nathalie Lavoie, contremaître Service des 

immeubles 
 
Absents :  M. Carol Davies, chef de division parcs 
  M. Jean-Marc Crevier, conseiller 
 
Les affaires et la correspondance suivantes sont considérées : 

 

ORDRE DU JOUR 

 

1. Ouverture de la réunion ;  
2. Lecture et approbation de l’ordre du jour ;  
3. Suivi du compte rendu :  

3.1. Compte rendu du 31 mai 2018 ;  
3.2. Suivi du compte rendu du 22 février 2018 : 

3.2.1. Clôtures à neige ;  
3.2.2. Stationnement Rivière-du-Moulin. 

4. Circulation, sécurité et signalisation (Luc Côté) : 
4.1. Règlement sur les véhicules lourds (no trucks) sur le territoire. 

5. Offre de services en conciergerie (Jean Morneau) ;  
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6. Suivi des travaux 2018 ;  
7. 2190 ruelle Jean ;  
8. Plan triennal d’investissement des équipements motorisés ;  
9. Plan de mise en œuvre des recommandations du vérificateur général ;  
10. Embauche de temporaires ;  
11. Pistes cyclables (déneigement) ;  
12. Zone de jeux dans les rues (André Martin) ;  
13. Modification de la limite de vitesse dans les rangs à Laterrière ;  
14. Modification de la limite de vitesse sur la route 170 ;  
15. Autres sujets :  

15.1. Boul. Université (trottoir à déneiger) ;  
15.2. Propreté estivale ;  
15.3. Clôture (Jean-Marc Crevier) ;  
15.4. Boul. Université (signalisation vitesse variable) ;  
15.5. Procédure des demandes de signalisation ;  
15.6. Passages piétonniers. 

16. Fermeture de la réunion. 

 

1. OUVERTURE DE LA REUNION  

Le président ouvre la réunion 13 h 35 et souhaite la bienvenue à tous les 
membres. 

 
2. LECTURE ET APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 

L’ordre du jour est accepté en ajoutant les sujets suivants :  boul. Université 
(signalisation vitesse variable), procédure des demandes de signalisation, procédures 
de signalisation, panneau identifiant noms de rues, élagage et passages piétonniers. 

 
3. SUIVI DU DERNIER COMPTE RENDU 

3.1. Compte rendu du 31 mai 2018 

Le procès-verbal de la réunion du 31 mai 2018 est déposé ainsi que des 
documents traitant de la responsabilité de la Commission des travaux publics, 
immeubles et équipements motorisés ainsi que les effectifs de la ville.  Les 
membres sont invités à en prendre connaissance. 

 
3.2. Suivis du compte rendu du 22 février 2018 : 

3.2.1. Clôtures à neige :  

Le projet avec le Service du développement durable et de 
l’environnement pour la plantation d’arbres est reporté 
probablement pour l’an prochain.  Donc, pour l’automne, il est 
décidé de faire un projet pilote avec un montant de 100 000 $ 
pour l’installation de clôtures à des endroits stratégiques, tout 
en tenant compte des trajets de la STS.  Objectif : installation 
fin novembre 2018. 
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3.2.2. Stationnement Rivière-du-Moulin : 

Stationnements réalisés par les immeubles, un sur le terrain 
vacant et l’autre où l’ancien Parc Peter McLeod. 

 
4. CIRCULATION, SÉCURITÉ ET SIGNALISATION (LUC CÔTÉ) 

4.1. Règlement sur les véhicules lourds (No trucks) sur le territoire  

Une tournée des arrondissements sera faite pour présenter le règlement 
et les plans.  Le règlement nomme les endroits où c’est permis plutôt 
que le contraire.  Les zones interdites doivent être identifiées par des 
panneaux.  Pour le dossier de la fromagerie, l’option serait d’opter pour 
St-Martin. 

 
5. OFFRE DE SERVICES EN CONCIERGERIE 

L’offre de service entretien sanitaire est déposée pour fins de consultation.  Ce 
guide établit la fréquence et les services rendus par le Service des immeubles. 

 
6. SUIVI DES TRAVAUX 2018  

Travaux en régie : actuellement reste 5 rangs à faire, dont 2 déjà décohésionnés 
et pavés, reste St-Bruno, Madoc et ch. Des Pionniers.  Semaine du 10 septembre, 
travaux d’immobilisation seront complétés.  Par la suite, les équipes seront affectées à 
divers travaux de cicatrisation pour tenter de gagner du temps.  À suivre :  dernière 
tonte devrait aller à la mi-octobre vu la température. 

 
Travaux du génie :  liste des travaux, et le pavage c’est Inter-Cité qui a eu les 

contrats de pavage. 
 

7. 2190 RUELLE JEAN 

Dossier réglé. 
 

8. PLAN TRIENNAL D’INVESTISSEMENT DES ÉQUIPEMENTS 
MOTORISÉS 

Suite au rapport du vérificateur général, on constate que de 2010 à 2018 il y a 
un manque budgétaire considérable dans l’achat d’équipements.  Il faut bien 
comprendre que plus la flotte vieillit, plus cela nécessite des réparations. 

 
Il serait important que le budget soit majoré dans les prochaines années.  

Objectif :  moyenne d’âge environ 6 ans.  La flotte actuelle est en situation très 
précaire. 

 
9. PLAN DE MISE EN ŒUVRE DES RECOMMANDATIONS DU 

VÉRIFICATEUR GÉNÉRAL 

RETIRÉ. 
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10. EMBAUCHE DE TEMPORAIRES 

Depuis les trois dernières années, très difficile de recruter des temporaires.  
Plusieurs départs cette année, donc il faut procéder à au moins une vingtaine 
d’employés pour combler le tout.  Le tout en fonction du plan d’effectifs.  Dorénavant, 
un secondaire 3 minimum sera demandé. 

 
 

11. PISTES CYCLABLES (DÉNEIGEMENT) 

De plus en plus de demandes pour déneiger les pistes cyclables, mais la 
structure n’est pas faite pour supporter le gel.  Plusieurs citoyens demandent que les 
pistes soient damées.  Le Service des travaux publics propose un projet pilote pour cet 
hiver sur quelques tronçons.  Tous sont d’accord.   

 
 

12. ZONE DE JEUX DANS LES RUES 

Le MTQ est à normaliser les zones de jeux dans les rues.  La norme devrait 
être normalisée à l’automne 2018 (tome V).  Donc on est en attente de la norme.   

 
 

13. MODIFICATION DE LA LIMITE DE VITESSE DANS LES RANGS A 
LATERRIERE 

Le génie est en attente des résultats des analyseurs de vitesse.  Une réflexion 
doit se poser pour savoir si le fait de baisser la vitesse va régler la problématique.  
Devrions-nous y faire des aménagements ?   

 
 

14. MODIFICATION DE LA LIMITE DE VITESSE SUR LA ROUTE 170 

Secteur chemin du Plateau.  À soumettre au Service du génie pour étude. 
 
 

15. AUTRES SUJETS :  

15.1. Boul. Université (trottoir a déneiger) 

Où l’école, coin Morin et Ste-Anne.  Problématique lors du 
déneigement du bd versus les trottoirs.  Depuis quatre ans, il n’est plus possible 
de faire des appels d’offres communs, donc la problématique va continuer. 

 
15.2. Propreté estivale 

Plainte dans le centre-ville que ce n’est pas très propre à Chicoutimi.  
Plusieurs mégots de cigarettes.  Nous confirmons que l’entretien est fait sur une 
base plus intensive que par les années passées.  Un suivi sera tout de même 
fait. 
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15.3. Clôture (Jean-Marc Crevier) 

Suite à l’accident survenu, cela fait plusieurs fois que ça arrive.  À 
vérifier si on peut sécuriser les lieux de façon propre.  En attente   

 
15.4. Université vitesse variable 

Mettre des panneaux, écriture noire sur fond blanc, fixe au lieu des 
panneaux lumineux.  On propose de laisser une vitesse variable, mais sur 
panneau fixe.  Tous sont d’accord   

 
15.5. Procédures signalisation 

Suite aux conclusions par le comité de circulation, les résultats seront 
déposés à la commission des travaux publics, immeubles et équipements 
motorisés.  Une procédure sera rédigée pour fermer le traitement de la 
demande. 

 
15.6. Panneaux identifiant noms de rues 

Il est demandé qu’une réflexion soit faite pour définir un nouveau 
modèle de noms de rues de façon à grossir le lettrage et de tenter de déterminer 
un emplacement de sorte que les buttes de neige ne les cachent pas.  Les 
propositions seront déposées à une prochaine commission pour décision.   

 
15.7. Élagage 

Il n’y a pas de personnel affecté à faire une tournée du territoire.  Si on 
constate un besoin d’élagage il faut faire une requête. 

 
15.8. Passages piétonniers 

Demande qu’un projet pilote soit fait à des endroits stratégiques.  Tous 
sont d’accord.   
 
 
 
 
 
 

   ________________________ 
/nt  Approuvé par : Michel Tremblay, président 
 
 
 
 
 
 
**Note : prenez note que l’ordre du jour peut différer de l’envoi initial, car seuls les sujets pour 
fins de résolution apparaissent sur le procès-verbal** 


